

DOMINGO 24 DE MAYO DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CÓRTESES.

Día 23. Se leyó una representación del intendente de la provincia de León, felicitando á las Cortes por la Constitución. = Se acordó insertarla en el *Diario de Cortes*. Se dió cuenta de que la junta de Burgos habia remitido las gacetas en que constaba el asesinato de algunos de sus vocales executado por los franceses; y las precauciones que la junta ha tomado con este motivo. = En beneficio del P. Esculapio Ramon Otero se acordó suspender el efecto de la ley que prohíbe que pasen á las Americas Religiosos de órden que allá no haya. = Continuó la discusion sobre el decreto relativo al Tribunal especial de Guerra y Marina; y se aprobaron los articulos 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, que se insertarán en el Conciso de mañana.

Continuacion de la Carta de Lopez Mendez (agente del gobierno revolucionario de Caracas en Lóndres) á Sanz.

ADVERTENCIA. (Véase abaxo la conclusion de la nota (**)) principiada en el Conciso anterior sobre el absurdo que sienta Lopez Mendez, de que "solo se verificará para México la comision de los encargados de la pacificacion de las Américas."

La Inglaterra (prosigue Mendez) solo trata, á lo que se dexa ver en su conducta, de acallar la España, y cubrir su honor en quanto al tratado de alianza para con esta. Pero no

(**) ¿Irian á tratar con ellos (los revoltosos) los comisarios de la augusta nacion británica? Y ¿qué dirian las ciudades y provincias de aquel esclarecido reyno? Despues de tantas pruebas de fide-

22 N
es ni puede ser su interés ni su proyecto hostilizar las Américas, y hacerse su enemigo, á tiempo que ellas la convidan generosamente á su amistad y comercio. Demasiados cuidados la cercan en el día para que quiera aumentar sus enemigos: la guerra en España; las novedades en Sicilia; disposiciones y preparativos de Bonaparte para un desembarco en Inglaterra; diferencias y turbaciones en Irlanda; desavenencias con la América del Norte (12); todo esto junto con la privación del comercio, que llegaría al último grado, hace que la Inglaterra no tome una parte hostil contra la América.

Al paso que la Península camina desgraciadamente á su fin, la América se avanza con aceleración á su libertad é independencia general. Tres ejércitos de patriotas bien organizados y provistos estaban cerca de México, después de haber alcanzado dos brillantes triunfos contra las tropas del Virey. En la nueva provincia de Leon, confinante con los Estados-Unidos, hay una Junta establecida por los patriotas, y aquel Gobierno ha enviado á ella un comisionado. De este modo están en mútua comunicacion, y se facilitan mu-

dad, después de tantos y tan costosos sacrificios hechos para mantener la unidad del imperio español en compañía de sus hermanos de Europa, ¿llevarían en paciencia que se propusiese una mediación que necesariamente supone desavenencias y discordia? ¿Mirarían con indiferencia que se derramasen sombras sobre el brillo de su lealtad, dirigiéndose á ellas los negociadores; ó que dirigiéndose á las gavillas de foragidos que infestan su territorio, diesen á entender que se miraba á aquella hez de la república como la población verdadera y únicamente digna de consideracion en Nueva-España? Solo la mala fe del autor de esta carta, ó la ignorancia del estado de las cosas, y de la opinion en aquellas regiones, pudiera suponer creible la existencia de un proyecto tan descabellado y contrario á las leyes de la justicia y de la conveniencia.

(12) Este lenguaje no disonaría en el Monitor. Nadie hay que no haya visto y reparado la semejanza de ideas y de estilo entre los facciosos de la América española, y los diarios napoleónicos.

chos recursos á las expediciones de los patriotas. El Virey pide con instancia á la Regencia le mande fuerzas, porque de otro modo no puede sostenerse. Los Monopolistas de Cadiz han hecho una suscripcion de 4000 pesos que han juntado en letras sobre Veracruz y México para costear una expedicion de 400 hombres que intentan sacar de Galicia y llevar á México, dexando mil en Puerto-Rico para obrar contra Caracas. Por todos respetos se juzga imposible realizar este proyecto. Los gallegos no querran ir á la América: no hay dinero para habilitar la salida. El pueblo español no la consentirá: y el Embaxador Ingles no puede ser indiferente á ella: sin embargo hay en el comercio de Cadiz mucho fervor por esta empresa, contra la qual debe estar preparada Venezuela (13).

En Buenos-Ayres se ha unido á su Gobierno la provincia de Arequipa. Goyeneche, que manda las tropas del Virey de Lima, tuvo que retirarse con grande pérdida, y no fue mas completa la victoria por los patriotas, por la desorganizacion de un batallon dimanada de falta de pericia de sus oficiales; pero inmediatamente fueron aumentadas considerablemente las fuerzas, y marchaban á derrotar enteramente al enemigo y tomar el Perú (14).

(13) Sin embargo de la pretendida imposibilidad, y de tantas dificultades como aqui se aglomeran, ha empezado á verificarse este sistema con grande aplauso de nuestras posesiones de ultramar, con consentimiento del pueblo español y sin oposicion del gobierno inglés, que está muy convencido de que la separacion de las colonias españolas de su metropoli, no es ni puede ser mas que obra de la pestilente influencia francesa. Ya han llegado á Veracruz las primeras divisiones destinadas á N. España. Otras han empezado á salir para Puerto-rico y Montevideo, y se continuará. Por lo demas, Mendez hace muy bien en creer que la cosa no es insignificante para Venezuela.

(14) Lo de Arequipa es falso, y lo de Goyeneche falsísimo. Ya se ha dicho en otra nota que Mendez volvió por pasiva la derrota de Guaqui.

Elio en Montevideo está muy apurado, y ya los patriotas habrán tomado esta plaza. Aquel hizo proposiciones que la Junta de Buenos-Ayres rechazó con firmeza y dignidad (15). *(Se concluirá.)*

Tarifa 17 de mayo. = El 13 salieron de Vexer para Casas-viejas, y campo de Tarifa dos divisiones francesas con la fuerza de 1000 infantes, y 100 caballos. El 14 se dirigieron por la sierra del medio. El Sr. Ballesteros, inmediatamente hizo salir de Algeciras dos regimientos ácia el Pedregoso: pero el enemigo se retiró con tiempo, llevándose algun ganado. Parece que el 14 estuvieron Soult y Semelé en Vexer á sacar á viva fuerza 1000 rs. de contribucion, amenazando quemar el pueblo si no pagaban. = Una avanzada enemiga que se ha acercado á Los-Barrios ha perdido 7 hombres (prisioneros) y un capitan muerto. = Desde el 14 se nos han pasado 11 franceses. = Hoy han entrado de Ceuta 3 buques con tropa. = Se continuan con mucha actividad los trabajos del reducto, Isla, &c.

Coruña 7 de mayo. = En un pueblo de estas inmediaciones han sido robados los vasos sagrados, arrojadas las santas formas &c.; ya se ha cogido á uno de los sacrilegos, el qual es uno de los franceses pasados. La demasiada confianza que de esta gente se ha hecho y la mucha libertad que se les dá, pueden atraernos otros perjuicios, si este exemplo no nos hace abrir los ojos. = Se habla de que en adelante residirán en Santiago la Junta de Galicia y la Audiencia; y que la Coruña no será mas que una mera plaza de armas.

(15) El público, como se dixo arriba, está ya informado de un modo indudable acerca de los sucesos de aquellas regiones. Mendez erró el pronóstico de la rendicion de Montevideo, como erró el de la pérdida de Veracruz, el de la conquista final de España por Bonaparte para el 31 del pasado diciembre; y en suma quantos hizo en esta y demas cartas, que aqui se publican.

Havana 18 de abril. = Sres. editores del Conciso. El 16 recibimos de Campeche el adjunto papel manuscrito: viene tan circunstanciado que apenas dará motivo á que sea invencion. = S. S. S. = O. A. L.

Veracruz 22 de marzo. = El 16 del corriente se descubrió aquí felizmente una horrible conspiracion. Estan presos mas de 30 individuos entre ellos Perez, hijo del que fué..... del resguardo, y Molina, hijo mayor del oficial de correos &c. Su idea era apoderarse del parque de artillería, baluarte de Santiago, S. José y Concepcion; sorprender el cuartel de Voluntarios, puerta del muelle y el principal; tomar todas las boca-calles, y tocar luego la generala para coger á los Voluntarios, reunidos en su cuartel. Los conspiradores tenian ya entablada correspondencia con el cura Morelos que ofrecia socorrerlos. El golpe debia darse en la semana Santa y en dia de viento N. para que la marina no pudiese obrar. En el castillo habia tambien cómplices con la idea de hacer daño en la bahia. Molina, que es el que hasta ahora ha declarado, está confeso; y el pueblo desea su pronto castigo, como lo indican dos papeles fixados en las esquinas en que se dice que no debe demorarse. En villa de Córdoba se ha entregado un correo que ellos tenian con Morelos, con varias cartas que dirigia á Molina, quien ha confesado ayer ser suyas, escritas por él, pero dictadas por Perez. = Se está formando una suscripcion en el comercio, para gratificar á las milicias de Pardos y Morenos de esta plaza, quienes ademas de no haber tenido parte en este infame plan, han sido los primeros que noblemente le han denunciado al gobierno; y por lo mismo acreedores á todo elogio y al reconocimiento y gratitud de todo este pueblo. = Acaba de llegar un extraordinario de México con la agradable noticia de que Calleja continúa el sitio de Quautla con tan buen éxito que todas las noches forma nuevas baterias avanzadas. Un grueso cuerpo de caballería que salia de Quautla, ha sido derrotado por el valiente Calleja, obligandole á retroceder. La opinion general es que Morelos tendrá que entregarse á discrecion, por hallarse sin viveres y sin recursos para proveerse. Si esto se consigue, seremos felices, pues que en lo interior del reyno gozan de la mayor tranquilidad.



di Yéboes 17 de mayo. = Los ingleses continúan habilitando el puente de Alcántara: lo está ya el de Merida. El general Hill hizo movimiento ácia la Serena, dexando fuerzas por la parte de Llerena. = La reparacion de las brechas de Badajoz va muy adelantada, poniendo á cubierto las Cortinas, que aun no estan reparadas, con fuertes caballeros de tierra y escombros. Se trabaja tambien con actividad en el rebellin de S. Roque y Picuriña, cuyos trabajos presencié el 14. (*carta particular*)

Cadiz 23. Un sujeto que asegura haber salido de Lima á últimos de febrero, y acaba de llegar de la Havana, da noticias favorables de aquel pais el qual continuaba no solo leal á la justa causa sino coadyuvando mas y mas á la tranquilidad de aquel continente. Los batallones de Lima, á las órdenes del Sr. Goyeneche sobresalen en celo, disciplina y valor; y todas las tropas de este general estan entusiasmadas y llenas del noble orgullo de ser ellas las que cimenten la tranquilidad de la América Meridional. = Tenemos noticias favorables del reyno de Goatemala: mañana extractaremos la gaceta de dicha ciudad del 3 de marzo. = Parte de la caballería de los cochabambos se habia pasado al Sr. Goyeneche. La 1ª parte del proyecto de la Constitucion fue recibido en Lima con inexplicable entusiasmo.

Partes telegráficos de la línea.

Dia 23. = De las 12 de ayer á las de hoy. = Ningunos fuegos. = La bateria inmediata al molino de Sta. Cruz, hizo fuego á un barco costanero que pasaba por su frente, contestando las lanchas obuseras de Gallineras = De Chiclana á Puerto Real han pasado 7 carretas con efectos; 2 carros con forrage, y mas de 45 acémilas menores con sacos: de Puerto Real á Chiclana 4 carretas y 3 carros con efectos y 80 acémilas mayores con sacos; y de Xerez al Puerto y despues á Puerto Real 18 carretas con sacos.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Dia 23. = De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Faro y la Higuera 2 bcos. cost. port. con leña y verduras: de Tanger, Tetuan y Ceuta 7 bcos. cost. nac. con naranjas: de Alicante 2 laud. id. con nieve: de Salou laud.

id. S. *Antonio* con vino y aguardiente: de Moguer 2 faluc.
id. con verduras y vino. Dicen sus patrones que los enemi-
se habian retirado del Condado ocupando unicamente á Niebla.

TEATRO.= Hoy 24.= Para averiguar verdades el tiempo
el mejor testigo, comedia de figurón en 3 actos.= Una cabati-
tina.= Bolcras.= Saynete: La tertulia de oficiales.= A las 8.

Redactor general del 23 de mayo.

IMPRESOS.= *Diario mercantil del 22.* = El valor, el ta-
lento y la salud son calidades precisas de un general. Debe
ser amigo de la disciplina; pero humano y apacible, grangeán-
dose así el amor de sus soldados. Por mas calidades que tenga,
no siempre de él, ni de ellas depende el éxito de las batallas.

NOTICIAS.= *De la Havana (Concisos anteriores.)*
Zalduendo 11 de abril. = Parte del general Espoz y Mi-
na (Conciso del 23.)

Coruña 5 de mayo. = Los generales Blake, Zayas y Lar-
dizabal han sido conducidos á Fontainebleau, despues de
reconocidos los equipajes del primero, y ocupados sus papeles.

Idem 7. = Se ha predicado en Santiago contra la Cons-
titucion, segun dixo el orador, obra del *ateista A.....*; aña-
dió que los militares son unos prostituidos inútiles, que se
va á perder la religion, y que solo nos conservamos de los
franceses por las oraciones de los *frayles*. Era un *frayle* el pre-
dicador, que está preso; pero no castigado como merece.

Yéves 17 de mayo. = (Conciso de hoy.)

La Academia de Nobles-artes de Cadiz, *noticiosa que dos*
célebres profesores, uno de Pintura y otro de Perspectiva,
se hallaban aquí de vuelta de un viage hecho á Zaragoza pa-
ra copiar aquellas preciosas ruinas, y dar una idea de los en-
cuentros mas interesantes y de los señalados patriotas; y cer-
ciorada que por falta de medios no podian publicar los diseños
que allí sacaron, los auxilia con los medios que necesitan y to-
ma baxo su proteccion esta empresa que ella misma publica en
obsequio de la patria y de las artes. = La coleccion será de 36

láminas, saldrán 3 cada mes. El precio de la subscripción mensual 60 rs. vn. = Se suscribe: En Cadiz, en casa de la Academia de las Nobles artes: En Londres, de Mr. Laurie & Whithie, número 43, Fleet-street: En Lisboa, de D. Francisco Bartolozzi: En Veracruz, de D. Joaquin José Micon: En México, de D. Dionisio Sánchez: = Precio total de la subscripción. = En España 720 rs. = En América 1450. = En Inglaterra 1350. = En Portugal 870.

Artículo comunicado. = Cadiz 23 de abril.

D. Carlos Carabantes hace presente á la *Junta patriótica de Señoras* que el regimiento 2.^o de Guadix, que tiene el honor de mandar, lleno de reconocimientos les tributa las debidas gracias por los rasgos de amor, e interés por la justa causa que sostiene la nación, que han manifestado ácia estos defensores de la patria, costeandoles el vestuario completo cuyo estado acompaña:) á saber: 850 casacas de paño azul: 850 pantalones id.: 850 pares de botines de paño negro: 850 camisas: 850 corbatines: 850 pares de zapatos: 300 capotes de paño oscuro: 850 morriones de suela: 850 gorros de paño azul: 850 mochilas de cuero: 48 ginetas de sargentos: 850 brochas y agujetas. Además recibió el batallón, de la expresada Junta, una bandera nueva.

Artículo comunicado. = La palabra Intróito usada por el autor del Diccionario burlesco (de que se hizo cargo la censura de la Junta provincial, y un eclesiástico de mérito en una representacion á la Regencia) ha estado y está en uso en la misma acepcion que la emplea el Diccionarista. En el tratado histórico sobre el origen de la comedia, por D. Casiano Pellicer, t. I pág. 21 se lee:

Digo que Lope de Ruéda... Porque la repartió en actos Empezó á poner la farsa Haciendo Intróito en ella. En buen uso y orden buena, B. S. C.

CALLE ANCHA. = Toma crédito la especie de que la Sra. infanta Doña Carlota Joaquina vendrá á Lisboa. (El resto en el Conciso del 23.)

CADIZ: Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.